


ELECCIÓN DE MINISTROS, MAGISTRADOS Y JUECES

Eligen Poderes a notables que definirán quiénes irán a la boleta

S. RAMÍREZ, Y. BONILLA Y C. ARELLANO

Integran comités de evaluación con algunos perfiles ligados a Morena como Zaldivar, Concepción Méndez, Maday Merino, Patricia Briseño...; son 10 mujeres y 5 hombres

Serán el filtro de aspirantes; Gobierno señala que el grupo emitirá sus reglas y tendrá autonomía; en Senado le asignan oficinas; declinaciones de juzgadores ya suman 859 **págs. 6 a 8**

DESIGNADOS COMO FILTRO

EJECUTIVO	LEGISLATIVO	JUDICIAL
ARTURO ZALDIVAR	MADAY MERINO DAMIÁN	WILFRIDO CASTAÑÓN LE
VANESSA ROMERO ROCHA	ANDRÉS GARCÍA REPPER FAVILA	MÓNICA GONZÁLEZ CONTRÓ
JAVIER QUIJANO BAZ	MARÍA GABRIELA SÁNCHEZ GARCÍA	LUIS ENRIQUE PEREDO TREJER
MARY CRUZ CORTÉS ORNELAS	MARIBEL MÉNDEZ DE LARA	EMMA MEZA FONSECA
ISABEL INÉS ROMERO CRUZ	ANA PATRICIA BRISEÑO TORRES	MARÍA DE LA PUENTE

Elección de magistrados y ministros

Poderes eligen a encargados de filtrar quiénes van a la boleta

SERÁN LOS INTEGRANTES de los comités de evaluación; algunos de ellos tuvieron cercanía con AMLO; destaca la participación mayoritaria de mujeres, con 10 plazas por 5 de hombres

Por Sergio Ramírez, Yulia Bonilla y Claudia Arellano

Con algunos perfiles ligados a Morena, los poderes Ejecutivo y Judicial se sumaron al Legislativo en la definición del grupo de notables que

tendrá la alta responsabilidad de filtrar los perfiles y seleccionar a quienes estarán en las boletas de las elecciones de junio del 2025 para ser jueces, magistrados y ministros.

En los comités de evaluación que conformaron los tres Poderes de la Unión,

cuya tarea será recibir los expedientes de los aspirantes, evaluar el cumplimiento de los requisitos constitucionales y legales, e identificar a las personas mejor evaluadas y con los conocimientos técnicos necesarios para el desempeño del cargo de juzgadores,



destaca la participación mayoritaria de mujeres, al ocupar 10 plazas por cinco de hombres, además de la presencia del exministro de la Corte Arturo Zaldivar, actualmente coordinador de Política y Gobierno de la Presidenta Claudia Sheinbaum, quien lo propuso para esta encomienda.

Además, la mandataria designó al abogado Javier Quijano Baz, quien ha representado a legisladores de Morena en batallas jurídicas. También están Mary Cruz Cortés Ornelas, Vanessa Romero e Inés Romero.

La Presidencia informó, en un comunicado, que "el Comité emitirá sus reglas de operación y funcionamiento, lo que garantiza su independencia e imparcialidad. Gozará de plena autonomía para su organización interna y otras determinaciones, y contará con el apoyo para la realización de sus fines, y se extinguirá una vez cumplidos los mismos".

Hizo notar que la función principal del citado comité es emitir la convocatoria para que las personas interesadas que cumplan con los requisitos, condiciones y términos que determina la Constitución y la ley, participen en los procesos de evaluación y selección de candidaturas para todos los cargos de elección del Poder Judicial.

Al hablar sobre estas designaciones en su conferencia matutina, la Presidenta Claudia Sheinbaum comentó que, entre los criterios que se aplicaron, fue elegir a personas de distintos lugares de la República para no ser centralistas.

"Entonces son de distintos lugares de la República; y algunos no son grandes conocidos, pero tienen un antecedente que les permite que puedan ser de este comité que va a evaluar todos aquellos que se inscriban para jueces, magistrados y ministros", dijo.

Por el lado del Poder Judicial, la Suprema Corte definió sus cinco integrantes del comité encabezados por Mónica González Contró, catedrática de la UNAM; la magistrada de Circuito Emma Meza Fonseca, quien ha tenido en sus manos los casos Rosendo Radilla y el matrimonio entre personas del mismo sexo, además de Emilia Molina de la Puente, Wilfrido Castañón León y Luis Enrique Pereda Trejo.

Para la selección, cada ministro del pleno propuso a tres aspirantes, los cuales fueron enlistados, divididos en hombres y mujeres, y remitidos en una tarjeta amarilla a cada togado. De acuerdo con el listado, cada uno eligió a las tres mejores opciones que consideraron, y se votaron en sesión pública para determinar a los cinco integrantes ya definidos del comité.

Ayer, ante los presidentes de las cámaras de Senadores y de Diputados, Gerardo Fernández Noroña y Sergio Gutiérrez Luna, respectivamente, rindieron protesta de ley los cinco integrantes del comité de evaluación del Poder Legislativo que examinarán a los candidatos a jueces, magistrados y ministros que participarán en la elección del 1 de junio del 2025.

Durante la instalación oficial del comité, Ana Patricia Briseño Torres, Andrés Norberto García Repper Favila, Maribel Concepción Méndez de Lara, Maday Merino Damián y María Gabriela Sánchez García se comprometieron a actuar con transparen-

cia y la seguridad de que "no les vamos a fallar", porque es una "gran responsabilidad".

El líder de la Cámara baja, Sergio Gutiérrez Luna, dijo que el trabajo de los integrantes del comité será intenso, arduo, "en el que ustedes deberán también, a la par de nosotros, el Poder Legislativo, ir construyendo esta implementación para elegir a

Cuestionado sobre el alto costo que tendrá la elección de ministros, magistrados y jueces, consideró que "la justicia no tiene precio, será inclusive un elemento de redistribución de la riqueza, si nosotros logramos el objetivo de que se imparta justicia verdaderamente en nuestra patria" las personas juzgadas". Ofreció todo el apoyo de las cámaras para desempeñar su labor, pues "en sus manos está una responsabilidad muy importante, una responsabilidad en la que el pueblo de México confía para llevar a buen puerto esta elección".

El morenista añadió que se busca que "cambien las condiciones en la impartición de justicia, y que los hombres que encabezan los juzgados, los tribunales, la Suprema Corte, sean personas honorables, sean personas con capacidades y sean personas que tengan sentido social, creemos que eso es algo que ustedes no deben de perder de vista en su labor, cuando analicen los perfiles".

El presidente del Senado, Gerardo Fernández Noroña, subrayó que la instalación de este comité "no es un paso más, sino un paso fundamental en la elección de las personas juzgadas".

Explicó que los cinco miembros del comité de evaluación tendrán sus oficinas en la antigua sede del Senado en Xicoténcatl, donde se les dotará de todas las facilidades y presupuesto necesario; sin embargo, aclaró que no cobrarán un peso por esta labor.

Indicó que algunos de los integrantes que vienen del interior de la República, tendrán apoyo para su hospedaje.

Ana Patricia Briseño, identificada por tener vínculos con el presidente de la Cámara baja, Sergio Gutiérrez Luna, así como con la esposa de éste, Diana Karina Barrera, diputada federal del PT, pidió a los ciudadanos que estén tranquilos porque "nuestro trabajo va a estar apegado a la normatividad, y que vamos a garantizar que lleguen los perfiles idóneos a esta encomienda".

Andrés Norberto García Dávila, quien fue representante en el Consejo Local de Morena en Tamaulipas, aseguró: "Queremos decirles que no les vamos a fallar, no vamos a defraudar la confianza, porque queremos un Poder Judicial diferente, solvente, pero diferente, que piense en los mexicanos, que la justicia sea para todas, para todos y para todos".

A su vez, Maribel Concepción Méndez, ligada al líder de Morena en San Lázaro, Ricardo Monreal, aseveró que en este momento se están transformando los poderes judiciales, buscando mayor cercanía con las personas. "Buscamos, como lo mandata la Constitución, una justicia pronta, completa, imparcial, gratuita, que privilegie el fondo sobre la forma".

Agregó que el comité actuará de manera escrupulosa, transparente y con rendición de cuentas a la sociedad; "estoy segura de

que será el mérito el que determine quiénes pasan a la siguiente etapa".

De Maday Merino Damián, se dijo que es incondicional del coordinador de los senadores de Morena, Adán Augusto López, y este vínculo data del 2018, siendo ella consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana en Tabasco.

Gabriela Sánchez tiene una relación estrecha con el senador Enrique Inzunza, presidente de la Comisión de Estudios Legislativos, y con Rubén Rocha, gobernador de Sinaloa.

Los tres comités de evaluación publicarán las convocatorias para participar en el proceso de evaluación y selección de postulaciones, a más tardar el 4 de noviembre del 2024, y el plazo para inscribirse será del 5 al 24 de este mes; verificarán que los aspirantes cumplan los requisitos, y el 15 de diciembre publicarán el listado de quienes sean elegibles.



EN EL CASO del Poder Judicial, las ministras Lenia Batres, Loretta Ortiz y Yasmin Esquivel dieron a conocer públicamente sus propuestas, pero no fueron respaldadas.

EL COMITÉ emitirá sus reglas de operación y funcionamiento, lo que garantiza su independencia e imparcialidad. Gozará de plena autonomía para su organización interna"

PRESIDENCIA
Comunicado

QUEREMOS decirles que no les vamos a fallar, no vamos a defraudar la confianza, porque queremos un Poder Judicial diferente, solvente, pero diferente, que piense en los mexicanos"

ANDRÉS GARCÍA DÁVILA
Integrante del comité de evaluación

LA JUSTICIA no tiene precio, será inclusive un elemento de redistribución de la riqueza, si nosotros logramos el objetivo de que se imparta justicia verdaderamente en nuestra patria"

GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA
Presidente del Senado



ARTURO ZALDÍVAR

FORMACIÓN ACADÉMICA

Abogado, maestro y doctor en Derecho.

EXPERIENCIA DESTACADA

Ministro y presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación hasta 2023. Actual coordinador de política y gobierno del Gobierno Federal.



JAVIER QUIJANO BAZ

FORMACIÓN ACADÉMICA

Abogado, maestro y doctor en derecho.

EXPERIENCIA DESTACADA

Miembro de barras de abogados, fundó su propio despacho y fue ganador del Premio Nacional de Jurisprudencia 2022.



MARY CRUZ CORTÉS ORNELAS

FORMACIÓN ACADÉMICA

Abogada y maestra en Derecho laboral.

EXPERIENCIA DESTACADA

Presidenta de la Sala penal del Tribunal Superior de Justicia de Tlaxcala y actual vocera del nuevo sistema de justicia en la entidad.



ISABELÍN ROMERO CRUZ

FORMACIÓN ACADÉMICA

Licenciada en Derecho.

EXPERIENCIA DESTACADA

Magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura en Veracruz; jueza de primera instancia en diversos juzgados.



MARIBEL CONCEPCIÓN MÉNDEZ LARA

FORMACIÓN ACADÉMICA

Licenciada en Derecho.

EXPERIENCIA DESTACADA

Vinculada al coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal Ávila.



ANA PATRICIA BRISEÑO TORRES

FORMACIÓN ACADÉMICA

Licenciada en Derecho.

EXPERIENCIA DESTACADA

Sustituyó a Guadalupe Taddei Zavala como presidenta del Instituto Sonorense de Transparencia y Acceso a la Información Pública (Istai) de Sonora.



MARÍA GABRIELA SÁNCHEZ GARCÍA

FORMACIÓN ACADÉMICA

Licenciada en Derecho.

EXPERIENCIA DESTACADA

Magistrada Séptima del Supremo Tribunal de Justicia de Sinaloa. Se ha desempeñado como escribiente y secretaria segunda adscrita al Juzgado Cuarto Penal del Distrito Judicial de Culiacán. Tiene vínculos con el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya.



MADAY MERINO DAMIÁN

FORMACIÓN ACADÉMICA

Licenciada en Derecho y maestría en derecho civil.

EXPERIENCIA DESTACADA

Es la Secretaria Técnica de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción. Incondicional del coordinador de Morena en el Senado, Adán Augusto López Hernández.



MÓNICA GONZÁLEZ CONTRÓ

FORMACIÓN ACADÉMICA

Licenciada en Derecho, con maestría en Necesidades y Derechos de la Infancia y la Adolescencia

EXPERIENCIA DESTACADA

Fue la primera mujer nombrada como directora del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Es investigadora especializada en derechos humanos.



EMAMEZA FONSECA

FORMACIÓN ACADÉMICA

Licenciada en Derecho y maestra en Derecho Procesal Penal

EXPERIENCIA DESTACADA

Vicepresidenta de la Asociación Mexicana de Juzgadoras. Ha ocupado los cargos de Secretario de Estudio Adscrito al Segundo Tribunal Colegiado del Primer Circuito en Materia Penal, Juez Primero de Distrito en Materia Penal en el Distrito Federal.



HORTENCIA MARÍA EMILIA MOLINA DE LA PUENTE

FORMACIÓN ACADÉMICA

Licenciatura en Derecho, especialidad en Derecho de las Sociedades Mercantiles; Especialidad en Derecho de las Sociedades Mercantiles.

EXPERIENCIA DESTACADA

Se ha desempeñado como: Auxiliar Jurídica, Correduría Pública Número 6; Auxiliar Jurídica, Flores, Gascón, Moreno Padilla y Asociados, S.C.; y Directora Jurídica, Grupo Lior.



WILFRIDO CASTAÑÓN LEÓN

FORMACIÓN ACADÉMICA

Licenciatura en Derecho, Especialidad en Derecho Procesal, Máster en Derecho Civil y Familiar.

EXPERIENCIA DESTACADA

Ingresó al PJF como Oficial Judicial del Juzgado Primero de Distrito en Materia Civil en el DF; Secretario de Estudio y Cuenta en el Segundo Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del Primer Circuito; Secretario de Estudio y Cuenta en la Segunda Sala de la SCJN.